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Abstract

        
A case of atrial perforation by the cardiac drain of a HOLTER shunt is presented.


        
Five more cases were found described in the literature, two of which were well documented. There was one other case in which pericardial collection of cerebrospinal fluid was reported. In the case presented here and in the cases of STRENGER and DZENITIS symptoms of pericardial effusion developed with simultaneous good functioning of the shunt.


      
        
Zusammenfassung

        
Bei einem Kind, bei dem wegen eines Hydrocephalus ein HOLTERshunt implantiert worden war, wurde bei der Obduktion eine Perforation des Atriums gefunden durch die HOLTERcathet.


        
Fünf Fälle wurden gefunden in der internationalen Literatur. In einem weiteren Fall war Anhäufung von Cerebrospinalflüssigkeit im Pericardium mitgcteilt.


        
Weil im erwähnten Fall und in den Fällen von STRLNGER und DZENITIS die Zeichen einer Herztamponade sich entwickelten, funktionierte der HOLTERshshunt bis zum Ende des Lebens der Patienten.


      

Keyword

Hydrocephalus - Ventriculo cardiac shunts - Complications - Atrial perforation
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